
年末的香港體育祭

回 家
回家，很親切的召

喚；《回家》是華南
師範大學80周年校慶

主題曲，也是我「回家」所見的風
景和感受到的氛圍。雖然已經是另
一個十年，但這首語言平實的校歌
卻縈迴十載，召回了一代代學子。
「書卷依舊，草色常新，秋夜誦
讀雨窗前；鳳凰樹下，目光溫暖，
宿舍臥談總難眠……那些年，湖畔
漫步，停雲在水邊；那些年，風雨
操場，時光如琴弦……」此情此
景，歷歷在目。
九秩華誕，對一個人來說，早到了
暮年，但對一間大學來說，卻益發蓬
勃生機。溫馨、溫情、溫暖、活力就
是我這次隨華師香港校友會代表團
出席母校90周年觀禮的感受。偌大
的石牌主校園和廣州大學城校區，
處處彩旗飄揚，也處處是回家的
路，連天公也彷彿看透人心地造美，
這一天，陽光普照，伴隨秋風送爽。
90年，培養了90萬學子，回家已
不止是哪一代，而是一代代。校園所
見，不但三三兩兩相約而回，夫妻同
行欣然而歸，還有一組組、一隊
隊、一團團遠道而來，尤其是那些拄
着柺杖、由兒女及孫輩扶持而來的，
還有蹦蹦跳跳的小朋友。忙着到南面
的主校門拍照，也忙着找尋當年上課
的教學樓、住過的學生宿舍，以及通

往簡樸食堂的樹蔭小道……90年、70
年、40年、20年乃至10年，都是不
短的日子，面貌之變是常態，不變的
卻是學子對母校懷念、依戀的情愫。
華師香港校友會不是會員最多的團
體，這次卻組織了最大兼最具特色的
校慶觀禮團。逾50人的團中有21位
年逾古稀，更有兩位年逾九旬。這兩
位正走向期頤之年的校友是拄着柺杖
而來，以致接待我們的國際交流合作
處年輕老師說：「歡迎爺爺奶奶回
家。」惹得哄堂大笑。我幸運地跟其
中一位同住，她是1952年從香港返穗
讀書的胡惠顏，乃數學系首屆畢業
生，留校任教20年。在改革開放初
期，為了照顧年邁的母親而回港。
40多年來，這位受人敬重的傑出校
友不忘母校的教誨和培養，除了時常
返校探望師長、同事，還參與創立了
香港校友會並出任首屆會長。同團中
有3位是她教過的學生，也都年逾80
了。耄耋之年的師生話語不多，卻仍
記得當年情。最感動的是，在廣州午
膳時，另有3位廣州學生持着鮮花，
專程趕來酒樓探望當年的老師！
每一個人都想回家，卻不是每個
人都有機會回家，今日被捲入戰爭、
陷入貧困中的人就無法回家，甚至無
家可歸。能夠欣然、健康地回家，
是一種幸福，也是教育的碩果。

（五之一）

每年年末，體育傳
媒工作特別忙，因為
天氣較涼快，很多體
育活動都會選於此時

舉行，例如這個星期六、日在中環
會首次舉行國際 FIA 場地越野車
賽，世界賽車高手將雲集香港，出
席世界場地越野車錦標賽年終賽；
再下星期日（11月 19日），港珠
澳大橋也將舉行半馬拉松國際賽，
將會有8,000名參加者，包括來自
45個國家和地區約600名運動員，
當中更邀請了21位世界級選手参
與；緊接着首次中國網球巡迴賽亦
於11月19日至26日在香港維園舉
行，匯聚中國最頂尖網球手在港較
量；還有在戲曲中心上演香港壁球
大賽，到12月15日巴黎奥運霹靂
舞計分賽則在新伊館舉行，超過
50個國家和地區200位世界高手會
來港爭取奧運入場券進軍巴黎和諧
廣場。
而香港運動員的日程也很緊湊，
在11月5日至15日，於廣西南寧市
出席由全國學生運動會及全國青年
運動會合併的第一屆全國學生（青
年）運動會（學青會），香港隊派
出720名運動員出賽，澳門也派出
174名運動員參賽，大會共設57個
項目，包括公開組47個，校園組
10個，項目設置也是參照2024年
巴黎奥運會而定，可謂準備奧運的
前哨戰。學青會，超過20,360名全

國學生青年參賽，香港隊在開幕禮
前已經奪得2金7銀5銅，獎牌暫時
以田徑、羽毛球、游泳等為主，雖
然感覺學生青年運動員水平未必可
與職業選手媲美，但內地也不乏一
些奥運運動員及世界級選手，對香
港運動員絕對是很好的比賽經驗。
訓練和比賽就是運動員成長必經
的階段，越多訓練和比賽，必定有
所成長，正如香港精英運動員每天
訓練不少於6至8小時，比賽多與
一些高水平運動員比賽，自己成績
不經不覺也會被拉高；反觀常常聽
聞香港足球運動員因缺乏場地，訓
練時間不足，對外比賽也極少，試
想又怎會有好成績呢？有時總覺得
只有計劃、口號，卻未能落實實
行，一切就流於空白。
其實電視行業近年也是一樣，欠缺
長遠計劃，以前上世紀八九十年代轉
播奥運，電視台十年八年前已經落實
奥運版權，早早計劃，衛星也於十年
前就預早訂購了（這是常態，因當時
衛星頻道比較少），雖然數碼年代方
便多了，但也要有周詳計劃，才能做
好一個奧運節目。美國電視台已經落
實了12年後的奧運版權，中國也已經
落實了8年後的版權，香港電視台卻
未購買9個月後巴黎奥運版權，電視
台好像什麼準備也未有，或者現在他
們覺得反正到時一定有奧運畫面出
街，只是不太在意好與不好，詳盡與
否，內容是否充實罷了。

中國人都重視喜慶
節日，不管是個人生
日或是企業成立周年
都會慶祝一番，雖然

可能有人視為一種形式感而已，不
過對一個企業來講這是一個增強員
工的向心力、歸屬感，團結一心搞
好業務。不少國家成立日都會大事
慶祝，那是增加國民的凝聚力、民
族自豪感，成為國民教育的好時
機。所以每年踏入11月都會見到
TVB的電視頻道上有一連串的台慶
月特備節目在播放，台慶亮燈，台
慶夜大型表演，嘉許藝人的頒獎
禮，選出重量級的視帝視后獎，很
熱鬧。對於提供娛樂節目為主的電
視台更加需要趁勢大做，將最好的
節目台慶劇、台慶特備節目拿出來
慶賀，作為觀眾大飽眼福。
留意到今年「TVB 56周年」的口
號是︰「TVB邁向56周年，已經唔
止係一個電視台，更係流行文化的載
體，我哋會保留住呢份初心，聯繫每
一個人。20440個日與夜，每個人，
職位不同，但即使時光飛逝，佢哋都
能夠保持初心，喺各自的崗位發熱發
光。留住初心，繼續創新，創出新經
典。」沒有高大上，非常貼民心。
要「留住初心，繼續創新」其實
是很大挑戰，一間經營了56年的創
意產業公司，很多東西都試過，不
是說太陽底下無新事嗎？現在就是
要你在太陽底下找新事，觀眾又很
難服侍，雖是免費餐但要求不會
低；加上網上太多不負責任的「毒
吞」人在發表個人「偉論」，同是
電視台，用同一種手法處理某一件

事，如果同道人會讚醒目，轉數
快！若不是同道人就鬧你抽水。創
作行業不易做呀！傳媒行業講創
意，各大媒體也求才若渴，吸納創意
人才不代表就要取代管理人，創作與
行政管理根本兩個層次，大家的思維
不要那麼狹窄，捕風捉影。
這幾年TVB在打翻身仗，在管理
團隊執行主席許濤、總經理曾志偉等
人帶領下發展形勢穩步向好，以新
聞、戲劇、綜藝三大板塊來說不單收
視率高，還有廣泛的社會回響。特別
在綜藝節目方面試了很多形式，節目
內容多元化，製作了幫助青少年追夢
的《星夢》；幫助中年人追夢的《中
年好聲音》，在社會上引起很大的回
響，帶出很大的正能量，成功捧出一
批青年、中年偶像歌星。據內部員工
透露士氣都很不錯，大家都很拚搏。
估計之前被人惡意攻擊，踩得很痛，
更加希望「保衛家園」爭口氣！
為了向年輕人提供機會，把J2台
重新定位成為年輕員工的創新基
地，找來青年做創意總監，青年人
主持或演出的各類綜藝資訊節目迎
合年輕人口味，爭奪回一班年輕觀
眾。劇集亦都有不少收視好的，例
如《香港人在北京》等等。
無論有些人如何想法「毒吞」
TVB，它仍然是香港最具影響力的
電視台，據10月27日電視廣播有限公
司公布，第三季，無綫電視佔所有香
港電視頻道的市場份額為79%，按年
升2個百分點。君不見同樣在歌唱比賽
中勝出或者在某個節目爆紅的藝人、歌
星，有TVB支持其人氣持久力與爆紅
的程度與無TVB支持的效果差很遠。

留住初心 繼續創新
到祖國西南部的西雙版納，是「成昆鐵路

遊」最後一項活動。
西雙版納是中國唯一熱帶雨林自然保護

區，林海、花海、雲海抱擁，植物的密度很
大，原始森林覆蓋率佔六成多，素有「植物王國」與「動
物王國」之稱。
一個集科學研究、物種保存、科普教育為一體的中國科

學院西雙版納熱帶植物園，引自世界各地的熱帶植物1萬3
千多個品種，保存了大片熱帶雨林，不少國際合作項目，
在這裏研究論證發表的論文，都得到世界科學界的關注。
在西雙版納的大象保護區，3年前就有15頭野生大象從

這裏集體出走，途經普洱、玉溪、昆明後，玩足一年多，
再折回家鄉。當我們在空中棧道漫步，俯瞰大象的路徑，
追尋大象足跡的時候，抬頭發現樹上呼呼大睡的樹懶，是
這樣的親近；在原始森林公園，數百孔雀飛掠湖面覓食的
場面，煞是壯觀。
同時，西雙版納又是十多個少數民族聚居的地方，極具

民族色彩，旅遊項目有傣族潑水節表演，也有少數民族篝
火晚會，在2011年全球權威旅遊雜誌評選中，西雙版納被
評為「全球12個最熱門的旅遊項目」。
今天，高鐵、高速公路已開到西雙版納去，旅遊發展蓬

勃，原始森林與智能科技的結合，那是必然了。我們入住
的並非頂級酒店，房間已是智能操控，進房後全部「聲
控」，只需對着空氣說：「小度、小度開電視……」電視
機即時為你服務，如果你說得不清楚，空氣裏的「她」就
會回話：「哎，我在，請你再說一遍……」當完成你的指
示，「她」還會「謝謝」。
有趣的是，來自香港的我們，普通話不精，「小度、小

度開冷氣……太冷，開25度……」把智能「小度」都搞糊
塗了，就是不能反應過來；後來調整一下說法「開空
調……請上調到25度」，「小度」馬上就聽懂了；朋友一
覺醒來，忘記了「小度」，竟然錯喊「小翠、小翠開照
明」，智能「小度」可人性化了，來點「脾氣」，一於少
理，直至你把「她」想起為止。不難想像，如果有夢囈的
房友，夜半說夢話，要開這開那，相信整晚不得安寧了。
到內地旅遊，哪怕是到原始森林去，說好普通話，什麼
智能操控也難不倒你哩！ （成昆鐵路遊之三）

原始森林與智能

旅行團休息時間，
大家聚談時話題說到
政府為了鼓勵生育，

為新生嬰兒派送2萬大元，有人估計
明年生肖屬龍，龍仔龍女一定比12年
前破紀錄，說到育兒，其中自稱晚年
得子的「詩翁」坦然說：「聽說養個
孩子400萬時，我們夫婦已經打定主
意不要了，加上今日3歲前幼兒班雜
費也要幾千元，想到未來的無底深
潭，也未必會動容！」
他搖頭苦笑說孩子不小心生下來
才無可奈何，繼而發表他的悲觀養
兒論：「錢就不說了，看現今世界
之亂，為人父母生兒育女，怎少得
了操心！」
詩翁說他對蘇東坡「惟願生兒愚

且魯，無災無難到公卿」，那兩句
詩不止有同感，更加認為王安石8
句詩中後 4句，尤其道盡他的心
境，於是掏出隨
身抄寫詩句的記
事簿，展示當中
他所說那4句：
「願為五陵輕
薄兒，生在貞觀
開元時。鬥雞走

犬過一生，天地安危兩不知」。詩
翁又把他照王安石原韻所作的4句
展示給大家看：
「願天所賜蠢孩兒，生在香江太

平時，飽嘗美食過一生，俄烏以巴
兩不知」。
團友們都說自古以來天下父母都
有同理心，詩翁說沒發明避孕丸那
個年代，很多謹慎的父母便只揀太平
的日子生孩子；他祖父辛亥革命成功
後生下他父親，父親戰後和平生他，
1949年出現嬰兒潮，正因為那一代的
父母以為從此天下太平，後代都會
過平安好日子，誰知還是受到不同
戰爭接踵而來的苦難。
固然不少父母都望子成龍，但是最
終心願還是渴望他們無災無難過一
生，詩翁說他不會像蘇東坡那樣奢求
兒子做到什麼公卿，心願還是只跟王
安石同一層次。他說香港出生於千禧

後的一代，目前總算吉人天相，
不知戰亂之苦，但是到底今日不
知明日事，地球村任何角落的炮
火，隨時都可能影響到每個「村
民」的安危。
詩翁的「悲觀論」是否杞
人憂天呢？

父母多有同理心

在書桌前寫字，抬頭看見後
院的紫鈴藤一夜之間就開滿了
粉紫色的小花，鋪在工具小屋

的屋頂，還有些垂吊在一側，像是流瀉的紫
色瀑布，如夢似幻。
於是我又重新愛上了花園早餐，不嫌麻煩

地早起煮咖啡、煎雞蛋、切麵包，就為了享
受在清晨的陽光裏坐到後院的餐桌前，一面
細品食物的甘香，一面欣賞紫鈴花的美。亦
是因為紫鈴藤又名蒜香藤，花葉皆有濃濃的
蒜香味，摘下帶着露珠的花朵，揉碎了裹進
麵包裏，毫不費力地吃上蒜香麵包。
想起早前讀過的白先勇先生的《樹猶如
此》，裏面寫到他與好友在花園裏勞作之
後，「夕陽西下，清風徐來，坐在園中草坪
上，啜杏子酒，啖牛血李……」自己當下亦
是如此愜意，不禁也微笑起來。白先勇文中
的好友王國祥是他中學時代的摯友，白先勇
的《樹猶如此》亦不是寫樹，他從新買的房
子的後花園的樹講起，到王國祥來幫他清除
園中多餘的花草，到兩人在園中種下他至愛

的茶花和王國祥建議的3棵意大利柏樹，再
到王國祥得了血液病……冬去春來，花開花
落，直到摯友離世。我很喜歡白先勇這篇文
章，與他寫《台北人》文字的錦簇繡叢不
同，它溫柔而克制，然而它的宿命感和濃烈
的情意，在人與花木，花木與人的時空交錯
裏卻是漸行漸烈，同時也伴隨着王國祥逐漸
低弱的生命力。
與《樹猶如此》裏的王國祥一樣，我的朋
友謝軍也曾經是一名血液病患者，與王國祥
兩樣的是，謝軍的病幸運地痊癒了。謝軍聯
繫我說想寫一個電影劇本的時候是2019年年
末，我正忙着做出國的準備，推遲了見面，
後來我去澳洲探女兒，被疫情困在澳洲近一
年才回國，回國後又忙了一陣子，才知道謝
軍仍然在等我聽他的故事。
如果只是一個血液病患者與病魔抗爭的故
事，大抵是無法吸引人的，而謝軍的故事自
有他的傳奇色彩。謝軍是曾在部隊服役的特
種兵，退役後成長為一個成功的企業家，他
的英俊和才華吸引了來自俄羅斯的在中國攻

讀碩士學位的美麗女子珍尼雅愛上他，並主
動向他求婚，或許正是因為有了這份跨越萬
水千山的真情，謝軍的病才得以痊癒。病癒
之後的謝軍化小愛為大愛，和妻子珍尼雅一
起陸續資助了不少的血液病患者，也決定把
自己的故事搬上大銀幕，同時成立專門幫助
血液病患者的慈善基金會，發動更多的力量
去幫助更多的人。劇本一寫就是兩年，因為
疫情等原因令拍攝無法進行。如今謝軍開始
籌備拍攝，這幾天我暫時抽離了正在趕寫的
一部書稿，又開始對劇本進行修改，它讓我
再一次想起了《樹猶如此》，想起文章結尾
處白先勇的花園裏那缺失了一株的意大利柏
樹。我的花園裏的蒜香藤平日只是靜靜地開
花，只有在花葉被揉搓受傷後才會散發蒜
香，發揮它美食和醫藥的作用。
一些最好的故事裏的事都是真實發生過
的。白先勇的故事裏有一棵永遠缺失的樹，
我相信在我寫下的謝軍的故事裏，會是藏不
住的生命湧動，猶如滿園生機勃勃的藤蔓，
猶如一個正在實現的夢。

後院的紫鈴藤

那棵紫荊花樹，遠看是一幅
畫。小俞坐在樹下，畫面就更生
動明亮了。小俞，其實不小，40
多歲了。
別的許多女人，到她這個年

齡，早已拚命地往臉上撲厚粉塗胭脂，
而小俞卻基本不上妝。她的面膚依舊嫩
紅，眉葉仍然細密；身條健挺，臀圓胸
豐，滿頂青絲裏，挑不出一根白髮。
認識小俞好幾年了，因為洗車認識她。

她是一個小小洗車場的小老闆兼洗車工。
她的洗車場設在從加油站租來的邊角裏。
場子雖小，因為挨着大路，還連着幾家

小飯館，倒是招留了許多來加油、吃飯的
司機順便在她這兒洗車。前些年，我還騎
着嘉陵摩托，有一天去加油，也趁便在這
裏洗車，也就見到小俞了。當時眼睛眨巴
着，有些不信，怎的，洗車場裏竟有這般
爽亮的女子？
洗了第一回，便又洗了第二回、第三
回……不久，與小俞成了熟人，也見過了
她的先生。小俞在場子邊擺了一張小方
桌，幾把塑料椅，備着茶葉、茶壺、茶
杯。車子少時，她讓僱來的小工忙乎，自
己動手泡茶、斟茶，陪着司機邊飲邊聊。
車子多時，小俞就下去動手了，由着司機
們自斟自飲。一撥走了，又一撥來了。
這個小茶座的上方，撐開了一棵綴滿了

花朵的紫荊花樹，渾然一把遮陽擋雨的大
圓傘。我有時思忖，此處旺盛的人氣，是

因了小俞，還是因了這株紫荊花？
聽小俞聊得多了，開始佩服她的口
才。她那兩片薄薄的紅唇兒，吧嗒吧嗒
地，能快速地溜出一串串的各種內容的
話語，有時還挺時尚，挺有文采的。有一
回，說道起人生，她竟吟出一對詩句：
「寧在枝頭抱香死，不隨黃葉舞東風。」
她原是一家水泥廠的正式工，前些年夫妻
雙雙下了崗。咋辦？今後靠什麼活？左思
右想，東尋西覓，終於找到了這塊小地
方，幹起了洗車這個新行當。起初，小俞
不敢見熟人，人家問起，就說，下崗了，
在家呆着。漸漸地，轉過神來，抹開了臉
面。她道，想透了，就好了。有啥不好意
思？又不是偷呀搶的。
我把這個信息報給了一位年輕記者。他
採訪了小俞，寫了一篇文章，配了小俞洗
車的照片，登在報紙上。不少認識她的人
給她掛電話，哎呀呀，你上報紙了，好光
彩喲！一些不知道她的人，也因此知道了
她。場子更熱鬧了。有段時間，她還兼賣
「鐵觀音」，手指跳動着，撿剔茶桿。我
在她這裏買過一次茶。日子飛快地過。正
月初二，接到了小俞的拜年電話。相互祝
福之後，她說，我那個洗車的場子，加油
站要收回去了。我啊了一聲，那你怎辦，
準備做什麼？能找到新的地方嗎？她說，
很難，我想能不能學一點電腦，改行幹其
他。我說，你是聰明人，能學的。正月
底，我記起小俞，不知道她的事怎樣了，

掛電話找到她，問，你現在做什麼事呢？
她回道，老黃呀，我找着了一個地方，幹
老本行，剛開張兩天，你過來看看吧。
按她說的方位，找着了她的新洗車場。
也在大路邊，地盤挺寬敞。小俞讓我坐
下，遞過茶來。她戴着挺精緻的小帽，眉
眼神色還是那般光鮮水潤。她指着正忙活
的小男工，這塊地，還得歸功我這個小
劉，是他過年後在城裏足足轉了半個月，
終於找到了這個理想的地點。小劉我是認
識的，他已經在小俞這裏幹了好些年了。
這回知道，他二十六七歲，江西新余人。
這幾年的春節，他都在小俞家裏過。有他
這個幫手，小俞才能應對春節裏的繁忙。
今年過了年，忽然沒了洗車的場地，小劉
也慌了。他不僅愁自己，更為主人愁。於
是，他滿城裏轉呀轉，找呀找，好不容易
尋着了這個地場。他好歡喜。
小俞講這個正月裏的小故事，把我講得
眼裏水汪汪的。我把小劉招呼過來，讓他
坐，問他，你怎麼就這麼盡心用力地幫你
的老闆呢？他的面相不是太周正，嘴巴有
些斜，他囁囁地說了一句：人是有感情的
嘛。我對小俞說，看看，這麼多年，他都
快成了你家裏的一員了。我對小劉說，好
好做，攢點錢，在這裏討個老婆，安個家
吧。他低下頭，羞羞的。
回返時，經過原先小俞洗車的那個地
段。紫荊花還在盛開，樹下卻空落落
的。一陣風兒吹過，花朵兒飄飛起來。
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